

que dizen el Hondon del Almugron²², assi conmo ua del algibe que esta en la carrera de Ayora contra Alman-sa”, citadas muchas de ellas como aldeas o alquerías dependientes de Almansa “en tiempo de los almohades²³”. Es de creer que incluso estuvieran pobladas, como lo están también otras localidades de la zona de Almansa, Villena y Caudete (un *Qabdhaq*, derivado del latín “*caput aquae*”, manantial abundante), como Almisra, Bugarra (esta última, quizá, una de las dos *Bqsra* que Al-Udrí mencionaba como distrito agrícola, y aún poblada y con término cuando Jaime I se apodera de ella, pocos años después), o la aldea y la torre de *Pechín*, cerca de Montealegre. Aunque sin duda habría conocido tiempos mucho mejores, parece que esta parte, la oriental de la actual provincia de Albacete, llegó mejor poblada que las tierras manchegas interiores a los últimos días del Islam, lo que ha de atribuirse a la existencia de algunas fortalezas de importancia bastante desigual, y en mayor medida a la de regadíos y sistemas hidráulicos más o menos en uso.



Villena y su castillo.

Con la muerte de Ibn Hud, en enero de 1238, la toma de Valencia por los aragoneses y la proclamación de Zayyan Ibn Mardanis en Murcia, se acelera, no obstante, la ruina de ambos reinos, en medio de una gran confusión y desorden. Hacia marzo de 1239 Jaime el Conquistador, que comienza a llamarse rey de Murcia, autoriza ya ataques a Villena, que en el año siguiente acaba por rendirse a la caballería de Alcañiz, quizá porque entregarse al reino de Aragón, contradiciendo los pactos de Cazola, hubiera provocado la guerra con Castilla. San Fernando, entre tanto, ha

cita un *Hisn al-Arún* –el actual Alaró– en el que resistieron los cristianos cuando el emir Abd-Allah conquistó aquella isla.

²² El Hondón, que parece un término cristiano, también se suele dar en las fuentes islámicas a las vegas o huertas cultivadas al pie de las montañas, como ocurre en el caso del *Al-Fundún* de Lorca, y queda reflejado en algunos topónimos como Hondón de las Nieves y el Hondo de Elche (aunque quizá pudieran proceder de los *fundus*, propiedades agrícolas –es decir, alquerías– durante el Bajo Imperio. El Almugrón también parece un nombre antiguo, que da su nombre actual al cerro del Mugerón, aunque ya no sabemos si está relacionado con los más abundantes Morrones y Almorchones.

²³ A. Pretel Marín, *Almansa medieval (Una villa del señorío de villena en los siglos XIII, XIV y XV)*. Ayuntamiento de Almansa (Albacete) 1981. Pág. 182.